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Marc Bergman - Gérard Borreli  - Sylvie Hermant - Mireille Lalande - Bernadette Larice - Laurette Le Merre 

Pasteur Christophe Montoya - Françoise Pelé - Fenna Poletiek - Anne-Marie Rabaud - Régis Thiollière   
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Eglise Protestante Unie Marseille Provence 

29, Bd Françoise Duparc - 13004 Marseille 

www.marseille-provence.epudf.org 

paroisse.provence@gmail.com 

Cultes ordinaires 

Au temple tous les dimanches à 10 h15  
Ste Cène les 2ème et 4ème dimanches  
 

A la Constance : les 2ème et 4ème vendredis à 

14 h 30 

Catéchèse au temple  
 

Ecole biblique à 10 h pour les enfants : 26/05 ; 

9/06 ; 23/06 
KT pour les ados de 12 h à 14 h (avec pique-
nique)  : 12/05 ; 9/06 et 15/06 sortie l’après-midi 

 
Etude biblique au temple de 13 h à 14 h :  
5/05 ; 2/06 

 
Théovie de 10 h à 12 h : 25/05, 14/06 (bilan) 
chez Didier et Anne-Marie Rabaud suivi d’un 

repas partagé 

Jeunesse :  

week-ends KT à Sanary  les 25 & 26/05 

Journée détente le 1er juin au temple d’Au-
bagne pour les enfants, les parents et 

grands-parents 

Débats de Provence  :  24/05 à 19 h 

EBO aux Chartreux de 19 h 15 à 21 h : 
30/05 ; 17/06 
 

Journée d’église :  23/06 aux Trois Lucs  
9  traverse de la Serviane  - 13012 
 

Cours d’hébreu et prédication au temple 

de 9 h à 12 h : 18/05 ; 15/06 

Balades de Provence : 26/05 ; 15/06 
 
Ménage ton temple : 25/05 de 14 h à 17 h 

8/06 de 9h à 16 h 
 

Groupe de chant de 18 h à 20 h : 3/05 ;  
17/05 ; 7/06 ; 21/06  
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P A R T A G E S 

Le Shabbat un simple rite ? 

 Nous aurions tort de considérer que le Shabbat est simplement un rite 
religieux dénué de sens, son but est d'abord une réflexion spirituelle, j'en 
veux pour preuve cette mention en Exode 16,29 : « Voyez : l'Eternel vous a 
donné le shabbat ; c'est pourquoi il vous donne au sixième jour du pain pour 
deux jours. Que chacun reste chez lui ; que personne ne sorte du lieu où il 
est, le septième jour. » 

 Cette mention fait référence au don de la manne dans le désert. Dieu 
envoyait la manne six jours durant mais pas le septième, parce que ce jour 
est le jour du sabbat. Cette interruption de nourriture est particulièrement 
intéressante. Dans le désert le peuple dépend entièrement de Dieu et de 
Dieu seul, pour la protection, pour le pain et pour l'eau. Tout le travail pour 
les individus qui constituent le peuple, va être de se défaire des réflexes 
naturels afin d'entrer dans une logique spirituelle. 

 La logique du désert est celle du lâché prise, pour s'en remettre totale-
ment à Dieu. Au passage, ce lâché prise ne surgit pas par un acte de volon-
té, c'est que, confronté à ses propres limites, l'homme, épuisé, peut enfin 
renoncer à vouloir quoi que ce soit. C'est paradoxalement dans cette atti-
tude de dé-maîtrise que surgit la foi véritable, qui n'est pas acte de volonté 
mais don qui advient alors que l'on ne l'attendait plus. 

 L'expérience de la manne est donc une illustration parfaite de la foi : le 
pain divin ne pouvait pas se conserver, il pourrissait au début de la journée 
suivante. Il fallait entièrement faire confiance dans le Dieu d'Israël, pour sa 
subsistance quotidienne, et cesser d'envisager le lendemain et donc le fu-
tur. Au milieu de cette fragilité déjà complexe, l'Eternel précise que le sep-
tième jour il n'y aura pas de nourriture, il ne faudra donc pas la rechercher. 
Le sixième jour est le seul jour durant lequel on peut conserver la manne en 
prévision du septième jour. 

 Ici, le Shabbat est alimentaire, il interroge non seulement notre désir 
d'accumulation mais surtout notre confiance dans le lendemain. Que se 
passerait-il si nous n'avions plus de nourriture ? Jésus répondra à cette 
question : « l'homme ne vivra pas de pain seulement mais de toute parole 
qui sort de la bouche de Dieu. »   

                          (suite dossier p 8 & 9) 
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VIE PAROISSIALE  

A l’issue de l’Assemblée générale (voir 
p. 4) le nouveau conseil presbytéral s’est 
réuni en séance extraordinaire pour élire 
le bureau. 
Tous les membres étaient présents à 
l’exception de Laurette Le Merre excu-
sée.  
_____________________________ 

Ont été élus à l’unanimité des présents : 
Président : Ludovic Leloup 
Vice-présidente : Séverine Schoepp 
Trésorier : Gérard Borreli 
Secrétaire : Laurette Le Merre 
Secrétaire adjointe : Nathalie Racine 
 
_____________________________ 

 
ECHOS DU CP  

Si vous désirez une visite du pasteur Montoya vous pouvez le 
contacter au 06 87 70 21 29  

Lors de sa réunion du 7 avril, après 
un instant de méditation, le nouveau 
conseil presbytéral a désigné ses délé-
gués auprès du synode régional, Séve-
rine Schoepp et Ludovic Leloup en tant 
que suppléant ; Laurette Le Merre délé-
guée auprès du Consistoire et Régis 
Thiollière  son suppléant. Par ailleurs, 
ont été définies les fonctions particu-

lières de chacun des conseillers au ser-
vice de notre paroisse. Nous avons aus-
si évoqué un projet de « vivre une jour-
née de retraite spirituelle » ensemble. 
Divers points : finances au 31 mars, 
conférences à venir, situation des tra-
vaux et nouvelles des paroissiens. 
 
      Laurette Le Merre 
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OECUMENISME 

Loi, Grâce et Justification, 
quelles articulations ? 

 
Les dernières séances de nos ren-
contres avec nos amis catholiques ont 
porté sur une réflexion autour de la Loi 
au travers des écrits de Paul et de la 
justification par la grâce de Dieu. Source 
de fortes divisions entre les deux con-
fessions, cette justification a fini par 
trouver une entente qui s’est concréti-
sée par une déclaration conjointe de la 
Fédération Luthérienne Mondiale et de 
l’Eglise catholique en 1999. Qu’en est-
il ? 
La Loi : cette loi devant Dieu qui nous 
rend juste ne peut pas s’accomplir par 
notre seule volonté. Notre condition 
d’être humain limité et dominé par des 
sentiments contradictoires, ces instances 
internes en lutte constante entre elles, ne 
peut permettre cette atteinte de vie con-
forme à celle que Dieu nous invite à vivre 
pour bien vivre. Nos actes ne peuvent à 
eux seuls nous rendre justes. La recon-
naissance de nos limites, de nos incapa-
cités à faire le bien et le désespoir qui en 
découle nous poussent à crier à l’aide, à 
nous tourner vers un autre que nous-
mêmes, vers Dieu. 
 
La Grâce : Dieu nous fait la révélation 
que nous sommes aimés sans condi-
tions, tels que nous sommes, bien avant 
même notre naissance. Cet amour pre-
mier devient le ferment de nos actes que 
nous pratiquons avec gratitude et prodi-
galité.  
 
La Justification : Régénérés par la 
grâce, la loi redevient applicable, nos 
œuvres deviennent le fruit de notre salut. 
La vie éternelle est l’accomplissement 
parfait de l’expérience de la justification 
par la grâce. Voilà donc cette entente 
tant attendue et qui s’est concrétisée par 
une déclaration.  

 
 
Est-ce donc l’entente parfaite ? Et… pas 
tout à fait, un petit reste demeure…chez 
les Réformés tout au moins, le petit reste 
est le sacrement. Nécessaire pour les 
catholiques et les luthériens, le sacre-
ment a pour fonction de réactiver la puis-
sance de la grâce. Que nenni disent les 
calvinistes : le sacrement n’est pas con-
dition de la grâce mais un signe de cette 
grâce, point de moyens d’agrandir notre 
foi, point n’est besoin de sacrement, Dieu 
est le seul maître !  
       Mireille Lalande 

 

 
La vérité dans l’évangile de 

Jean 9 : 9 à 41 
 

Dans ce passage de l’aveugle de nais-
sance le mot vérité n’apparaît pas. Une 
nouvelle guérison le jour du shabbat, 
une nouvelle occasion pour les phari-
siens de mettre Jésus à l’épreuve par 
l’intermédiaire de l’aveugle guéri. 
Mais était-il vraiment aveugle ? Ques-
tion que tous les assistants au miracle 
se posent. Les pharisiens en appellent 
aux parents du jeune homme.  Mais 
réinterrogez-le vous-mêmes !  
Qui a la vérité ? L’aveugle qui affirme 
qu’il voit, qui a retrouvé sa dignité 
d’homme et trouvé la foi en Jésus 
(v.38).  
Dans l’évangile de Jean, la vérité est 
une personne incarnée en Jésus-Christ. 
Elle est lumière dans le monde, occa-
sion de foi mais aussi de jugement au 
sens de révélation de nos ténèbres  qui 
nous aveuglent.  
L’aveugle a vécu une rencontre person-
nelle et peut témoigner de la vérité qui 
est le Christ, parole de Dieu. 
 
        A.L. Thuret 
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« UNE NEERLANDAISE EN RESIDENCE A MARSEILLE » 

Protestante néerlandaise mais confirmée 
il y a 50 ans à Amiens, une des pre-
mières initiatives que j’ai prise quand j’ai 
mis pied de Haarlem à Marseille le 28 
août dernier, c’est chercher sur google 
maps la plus proche paroisse dans mon 
quartier. Je me réjouissais de chanter les 
psaumes en français, comme dans mon 
enfance, d’écouter les prédications intel-
lectuelles et engagées d’un pasteur fran-
çais, de déguster un bon vin local (ou un 
alcool un peu plus fort) lors du moment 
convivial après-culte et des braderies de 
paroisse offrant les œuvres uniques des 
paroissiens couturières et distillateurs 
amateurs qui font mon bonheur (j’adore !) 
et celui du trésorier. Ça me changerait du 
café allongé avec lait condensé et cake 
supermarché, suivant le culte dans les 
églises du nord. Mais surtout : je me ré-
jouissais de vous rencontrer.  
Je n’ai pas été déçue !  En plus des plai-
sirs que j’avais anticipés, les balades 
organisées par Laurent et Mireille me 
font découvrir les environs, et des nou-
velles amitiés, et même des liens de fa-
mille entre les paroissiens de ma nou-
velle paroisse de quartier et les familles 
protestantes que mes parents fréquen-
taient dans les années 70 à Amiens. Les 
protestants français sont très conscients 
de leur identité historique de protesta-
taires contre l’oppression religieuse, de 
résistants et de persécutés. Au Pays 
Bas, où le protestantisme est presque 
« la norme », cette conscience et cette 
connaissance de l’histoire sont moins 
fortes. Au contraire, quand on se réfère à 
la période des guerres de religion, c’est 
souvent les ravages des intérieurs 
d’églises catholiques par les protestants 
qui sont évoqués !  
Dans l’histoire, la Hollande, connue pour 
sa tolérance intellectuelle et religieuse, a 
plutôt joué le rôle d’accueil de réfugiés 
intellectuels et protestants. Descartes a 
écrit presque toute son œuvre aux Pays 

Bas. De ce fait, l’histoire des Pays Bas 
connait beaucoup de familles d’origine 
huguenote, des réfugiés dans le temps, 
qui ont contribué au développement du 
pays : beaucoup de scientifiques et de 
politiciens. Mr D’Ailly, par exemple était 
un important maire d’Amsterdam, au dé-
but du 20

e
 siècle.   

 Merci de m’avoir accueillie si chaleureu-
sement dans votre petite paroisse. Vous 
allez me manquer quand je vais retour-
ner au Pays Bas cet été. Mais je serai 
de retour et ne manquerai pas de vous 
retrouver au temple.    

 Photo : Je suis résidente pour l’année 
académique 2023-2024 à l’Institut 
d’Etudes avancées de l’université d’Aix-
Marseille. L’institut est sur l’ancien ob-

servatoire de Longchamp. Cette photo 
est du jour de mon arrivée. Mon appar-
tement est dans la Maison des Astro-
nomes.  

                 Fenna Poletiek, 17 Avril, 2024.  
  
 J’ai vécu en France de 1967 à 1975.  Je 
travaille à l’Université de Leiden au Pays 
Bas et à l’institut Max Planck. Mon sujet 
scientifique est la « psychologie du lan-
gage ».  

 

- 3  

 

En mars à notre AG, nous avons pu présenter le bilan financier 2023, qui 
malgré l’inflation montrait une certaine maîtrise de nos dépenses cou-
rantes. Nos recettes cependant, qui sont constituées essentiellement par 
vos dons n’ont pas connu d’inflation, elles sont restées stables voire en 

légère diminution. 

Nous voici arrivés au premier tiers de l’année 2024, et déjà une première tendance 
réconfortante se dessine. La hausse de la fréquentation de nos cultes et de nos diffé-
rentes activités se confirme. Cela a bien entendu une conséquence sur nos finances 
qui, si elles ne sont toujours pas positives, se maintiennent depuis janvier à un déficit 
(-4 000 €) moindre que les années précédentes. 

Cette situation, nous la devons essentiellement à votre générosité, ce dont nous ne 
vous remercierons jamais assez ! La réalisation des travaux de rénovation et de mise 
aux normes du temple se précise pour fin 2024. Des soutiens sont déjà acquis et 
même si les subventions espérées des collectivités locales nous sont versées, il nous 
manquera au moins les 20 % qui nous incombent. Nous aurons donc encore besoin 
de vous et d’un effort supplémentaire exceptionnel pour ne pas devoir puiser dans 
nos réserves qui, au fil des années s’amenuisent.  

 

Rappel : il vous est possible de faire un don avec la mention « spécial travaux ». Ces 
dons bénéficient également de la déduction fiscale de 66% du montant. 

 « Veillons les uns sur les autres, pour nous inciter à la charité et aux bonnes 
œuvres. N’abandonnons pas notre assemblée…mais exhortons-nous mutuellement 
et cela d’autant plus que vous voyez s’approcher le jour. » 

Fraternellement                

                   Gérard Borreli 

                      06 12 19 97 96 

 
Vos dons par chèque à l’ordre de ACEPU Marseille, adressés à 

EPUdF Marseille Provence 29 Bd Françoise Duparc-13004 Marseille 

Ou par virement IBAN : FR25 2004 1010 0800 1130 0X02 923 

BULLETIN DE SANTE DES FINANCES 



Nombre de membres  inscrits : 106 -  
Présents : 42 - représentés 18 - présents 
ou représentés : 60   
Majorité requise pour les votes : 31 
L’ouverture de l’AG est déclarée à 10h20 
suivie de la lecture de la Déclaration de 
foi de l’EPUdF par le pasteur. 
 
- 1° Election du bureau de l’AGO et dési-
gnation des questeurs. 
Bureau : Didier Rabaud, président, Gé-
rard Borreli, trésorier, Mireille Lalande, 
secrétaire suppléante et le pasteur Chris-
tophe Montoya. 
Questeurs : Anne-Lise Thuret, Lisbeth 
Gevaudan, Matthieu Alarcon. 
 
- 2° Approbation du compte-rendu de 
l’AG du 26 mars 2023 : à l’unanimité. 
 
- 3° Rapport moral du président du con-
seil presbytéral : 
Survol des activités : Théovie, études 
bibliques œcuméniques, études bibliques 
pour adultes, cours d’hébreu et formation 
à la prédication, remerciements adressés 
au pasteur et aux prédicateurs laïcs, 
stage d’apprentissage de chant qui a per-
mis la mise en place d’un groupe de 
technique vocale ; évocation des mo-
ments cultuels avec la Fraternité de la 
Belle de Mai et la diaconie, du culte de 
reconnaissance des divers ministères 
(visites, accompagnement  musical au 
culte, catéchèse).  
Dossier immobilier : l’APEREM a été dis-
soute, les biens ont été dévolus à 
l’ACREPU ; attente de la décision nota-
riale. 
Travaux : décision du conseil de prendre 
un architecte. Acceptation de la Région. 
Appel est lancé aux paroissiens. 
Les  activités ont été présentées lors d’un 
repas de paroisse, l’appel à volontaires 
est à nouveau lancé. Remerciements 
adressés aux conseillers, l’entente entre 

ces derniers et le pasteur est soulignée, 
remerciements envers les paroissiens 
pour leur soutien et leur présence régu-
lière au culte.  
 
 - 4° Point financier : 
Lecture du rapport du réviseur François 
Coulon : accepté à l’unanimité  
Intervention du trésorier : 
Compte-rendu du bilan 2023 : approuvé 
à l’unanimité.  
Présentation du budget 2024 : approuvé 
à l’unanimité 

 
- 5° Rapport des activités  
Elles sont brièvement présentées par les 
responsables afin de témoigner de la 
vitalité de la paroisse. 

 
- 6° Election du nouveau conseil presby-
téral :  
Rappel du refus de la dérogation du re-
nouvellement du mandat pour 2 conseil-
lers, engendrant l’émoi des conseillers et 
des paroissiens.  
Temps d’échange avec le représentant 
du conseil régional, Didier Villard, qui 
soulignera le grand renouvellement des 
membres à tous les niveaux y compris à 
la Région lors du synode régional de l’au-
tomne prochain. Il faut s’y résoudre. 
Notre Eglise organisera des formations 
pour les présidents, les trésoriers, les 
anciens et nouveaux conseillers afin 
d’être aidés. Et de conclure en s’adres-
sant plus particulièrement à l’assemblée :  

 
« Nous devons tous partager les  

responsabilités » 
 

Présentation des candidats : Michel Be-
noit, Gérard Borreli, Laurette Le Merre, 
Ludovic Leloup, Kevin Monteiro Louro, 
Nathalie Racine, Séverine Schoepp, Ré-
gis Thiollière 
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COMPTE-RENDU DE L’ASSEMBLEE GENERALE DU 17 MARS 

 

BALADES DE PROVENCE 
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Au fil des balades de Provence 

Trois balades ont été réalisées depuis le dernier Par-
tages, des balades très accessibles comme le plateau de 
Bibémus avec le barrage Zola ou le Colorado provençal 
de Rustrel ou plus ardue mais non moins belle comme la 
tête de Douard que nous venons de réaliser. Des per-
sonnes hors du sérail nous ont rejoints et nous en 

sommes réjouis.  
 
 
 
Voici ces balades en images. Les prochaines 
nous amèneront aux barres de Castillon et à Mar-
tigues, ville chargée d’histoire et charmante avec 
ses canaux, autrement appelée la Venise proven-
çale.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Prochaines balades : 
 
Dimanche 26 mai après le culte : les barres du Castillon 
 
Samedi 15 juin : visite urbaine dans Martigues. Nous partirons en car pour palier le 
manque de voitures : rendez-vous à la gare routière de St Charles à  8 h 45 au quai 
n° 4,  car n° 34 ou si vous préférez  rendez-vous à la gare routière de Martigues à 
9 h 45. Inscription indispensable 
Contacts : Marie-Madeleine 06 99 14 16 91 ou Laurent 07 88 13 82 52 
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LE COIN DU LIBRAIRE 

L’humanité en péril 
Fred Vargas 

 
Fred Vargas est bien connue pour ses 
polars. Mais cette fois-ci, elle nous livre 
un « thriller » d'un genre nouveau :  
« L'humanité en péril ». 
 
Et il y a bien de quoi frémir, car elle y 
énumère tous les dangers qui menacent 
l'environnement, et donc, 
nous.  Du dérèglement clima-
tique à l'épuisement des res-
sources, en passant par la 
fonte des glaces de l'Antarc-
tique et du Groënland, ou la 
fonte du permafrost libérant 
des quantités colossales de 
CO2 et de méthane. 
Bien entendu, Fred Vargas 
s'est solidement documentée 
à partir de travaux de cher-
cheurs du monde entier, et 
notamment du GIEC. Elle a 
le don d'énoncer  ses découvertes sous 

une forme claire et précise et non dé-
nuée d'humour. 
Elle ne nous abandonne pas pour au-
tant à la désespérance : elle nous pro-
pose une série d'actions dont bien sûr la 
sobriété et le recours aux énergies re-
nouvelables, en même temps qu'elle 
fustige l'inertie et les complaisances 
coupables des gouvernants. La situation 
est à prendre d'autant plus au sérieux 

que certains des phé-
nomènes qu'elle prédi-
sait en 2018 sont déjà 
là : 2018, l'année la 
plus chaude ? Mainte-
nant c'est 2023 ! 
Les « événements mé-
téorologiques extrêmes 
», les « épisodes cani-
culaires puissants » on 
a connu ! 
Ça fait froid dans le 
dos, pas vrai ? 
 

                                       Françoise Pelé 

COMPTOIRS DE PROVENCE-

Quelques nouveautés dans 

nos comptoirs 

L’équipe des comptoirs s’active pour 
vous offrir une palette de créations que 
nous voulons la plus variée possible 
afin que vous puissiez trouver ce qui 
vous fait plaisir ou ce que vous pouvez 
offrir. Nous avons poursuivi la confec-
tion des bananes, notre produit phare 
cette année, mais aussi des sacs ca-
bas, des maniques pour micro-ondes et 
pour barbecue et d’autres créations que 
vous découvrirez en venant nous 
rendre visite lors de la fête de fin d’an  
née du 23 juin à la Serviane. Vos idées 
sont les bienvenues.  

    
   Au plaisir de vous retrouver !  
   
   Danielle Ruas : 06 17 51 80 17, 
   Mireille Lalande : 06 41 16 97 37 
 
 

Election des conseillers 
Recueil des votes et publication des 
résultats. Bulletins recueillis : 56 
Ont obtenu 56 voix : Laurette Le Merre, 
Nathalie Racine, Séverine Schoepp, 
Michel Benoit, Gérard Borreli, Ludovic 
Leloup, Kevin Monteiro Louro. 
A reçu 55 voix : Régis Thiollière 
 
Noms ajoutés : Matthieu Alarcon, Di-
dier Rabaud, Anne-Marie  Rabaud, - 
Anne-Lise Thuret, Laurence Woltz 
 

- 7° Divers :  
Travaux : quelle sera la possibilité de 
réaliser des cultes cet été ? 
Fête des 70 ans de Provence après les 
travaux. 

 
- 8° Remerciements adressés par le 
pasteur Christophe Montoya aux con-
seillers sortants et remise de livres. 
          
           Fin de l’AG :12 h 45 
                                   
      Laurette Le Merre 
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COMPTE-RENDU DE L’ASSEMBLEE GENERALE DU 17 MARS 

Une fois par mois il y a Théovie au 
temple.  
Soit à partir d’un texte en général biblique 
mais pas seulement car un extrait du 
« Petit Prince » de St Exupéry et « d’Alice 
au pays des merveilles » de Lewis Caroll 
nous ont été aussi proposés, nous nous 
réunissons pour débattre de sujets en lien 
avec notre vie de tous les jours. 
 
Chaque module se compose d’un texte 
suivi de pistes explicatives (clés de lec-
ture, contexte, espace temps, textes bi-
bliques, questions…) qui nous permettent 
une itinérance balisée à travers le texte. 
 
Le but est bien sûr de nourrir notre ré-
flexion mais est aussi bénéfique pour 
notre vie de tous les jours. 
L’étude est dirigée par Christophe notre 
pasteur qui l’illumine de sa culture hé-
braïque. En effet la connaissance plus 
précise des mots et expressions enrichit 
le texte et modifie notre façon de l’appré-
hender. Parfois nous nous écartons un 
peu du thème proposé à l’origine mais le   

fait qu’il y ait une trame connue d’avance 
rend cet exercice différent d’une étude 
biblique. 
 
Simple, ludique et inspirante Théovie me 
permet une réflexion approfondie car 
avant la séance en groupes nous dispo-
sons de tous les documents. J’ajouterais 
que les questions qui sont proposées et 
la trame d’origine canalisent pour moi 
une réflexion plus vagabonde et imagi-
native. 

        Régis Thiollière 
 
  Prochaines rencontres : 
   
 Samedi 25 mai de 10 h à 12 h :  l’œuvre    
théologique de Paul : vocation  de 
Paul » 
Possibilité de partager le repas pour 
ceux qui le souhaitent. 
 
Vendredi 14 juin à 18 h 30, chez Didier 
et Anne-Marie Rabaud : bilan de l’année 
et établissement du programme 
2024/2025 
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DANS NOS FAMILLES  

Décès : Jean-François Parodi est décédé le 27 mars, le culte d’action du 30 mars, 
nous a permis d’accompagner par la prière sa fille Dominique ainsi que sa famille. 
 
C’est avec émotion que nous avons appris le décès de Philippe Alarcon le 27 avril. 
Philippe était le fils aîné de Suzie et de Paul Alarcon qui fut pasteur dans notre pa-
roisse pendant 14 ans. Le culte d’action de grâce a eu lieu le jeudi 2 mai à Ste Croix 
Vallée Française, village qui l’a vu grandir. Que nos prières accompagnent sa famille 
durement éprouvée par ce deuil.   
 
« Il y a quelque chose de plus fort que la mort, c’est la présence des absents dans la 
mémoire des vivants » 

ETUDE BIBLIQUE AU TEMPLE 

Le pardon -  
Matthieu 5 : 13 à 48 

 Ce passage tiré du « Sermon sur la 
montagne » vient juste après les 
« Béatitudes ». Ces dernières s’adres-
sent à des personnes exclues, pauvres, 
maltraitées… et par le terme 
« Heureux », Jésus leur déclare en 
quelque sorte « soyez fières » de ce que 
vous êtes car le Royaume de Dieu vous 
appartient. 
 Ceux que la société considère 
comme faibles, parce que bienveillants, 
pacifistes, débonnaires… sont forts 
parce qu’ils sont la lumière du monde, le 
sel de la terre par l’amour que Dieu met 
en eux. Cela engendre des responsabili-
tés et des actions doivent découler de 
cet amour reçu. Jésus est venu accom-
plir la Loi en lui donnant son sens pro-
fond. L’exigence de Jésus c’est que 
nous comprenions sa loi pour qu’elle 
devienne naturelle, que nous contrôlions 
nos intentions, c’est un combat spirituel 
contre soi. Le pardon est conditionné 
par cette exigence, il est l’application la 
plus parfaite de l’amour du prochain. La 
source du pardon c’est l’amour de Dieu 
qui « fait lever son soleil sur les mé-
chants et sur les bons, et fait pleuvoir 
sur les justes et les injustes ». Cet 
amour est la perfection dont nous béné-
ficions.                         A.-L. Thuret 

                 Le bon samaritain -  
   Luc 10 : 25 à 38 

  
 Éprouver, mettre à l'épreuve, en grec 
c'est : tenter pour faire chuter 
 Qui est mon prochain ? C'est celui qui 
m'approche, ou dont je m'approche, ou 
dont je me sens proche. 
Dans le judaïsme, le prochain c'est le 
compatriote (y compris l'esclave étran-
ger). 
 Or, le Christ envoie ses disciples en 
mission auprès de tout le monde, il 
s'adresse à l'universel. Et c'est ce dont le 
docteur de la loi veut le faire accuser. 
 Le Christ choisit exprès un Samaritain 
qui est l'ennemi des Juifs. 
 La Thora défend de laisser mourir 
quelqu'un sans rien faire. Le lévite et le 
sacrificateur contreviennent donc à la loi 
qu'ils proclament. Ce sont des hypocrites. 
 En hébreu, frère et ennemi ont le 
même mot. 
 Le prochain peut être mon ennemi, 
mais dans le cas du Samaritain, c'est la 
souffrance qui les relie. 
 Le prochain est aussi celui qui m'a fait 
du bien ainsi que celui que j'aide. 
 Je peux pardonner parce que Dieu 
m'a pardonné ; je peux aimer parce que 
Dieu m'a aimé.                   
             Françoise Pelé 

A  VOS AGENDAS ! 
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CONFERENCE DEBAT  
IA : Comprendre l’Intelligence 

Artificielle et Vivre avec ! 
 
En France, Marseille a été pionnière en 
IA : Marc Bergman, mathématicien, a fait 
partie du premier laboratoire de recherche 
universitaire dans ce domaine au début 
des années soixante-dix à La Faculté de 
Luminy. 
Directeur de l’IREM, Institut de Recherche 
sur l’Enseignement des Mathématiques, 
puis directeur scientifique de l’IRIAM, Ins-
titut de Robotique et d’Intelligence Artifi-
cielle de Marseille, suivi d’une expérience 
professionnelle en dirigeant d’entreprise. 
Un regard vigilant que nous devons avoir 
sur cette révolution technologique qui 
nous envahit, nous gère, et nous inquiète 
par l’accélération des pratiques d’échange 
sur Internet. 
Mais accompagner nos enfants, petits-
enfants, comment les comprendre sans 
les contraindre avec nos vielles certitudes 
périmées ? 

 

Une réflexion éthique, un regard exigeant 
pour discerner le vrai du faux sur les ré-
seaux sociaux.                                            
 

       MENAGE 

              
     TON 
                                       

   TEMPLE ! 
               
LE 25 MAI DE 14H A 
      17H 
  LE 8 JUIN DE 9H A 

     16H 
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GROUPE DE CHANTS 

Chanter, une joie 

à partager 

 
Elyane, « notre » orga-

niste est devenue notre cheffe de chœur 
d'un groupe de "technique vocale" !  
Depuis novembre 2023 nous nous re-
trouvons une dizaine d'"afficionados" des 
cantiques !  
Et pourquoi un "groupe vocal" nous 
direz-vous? le but ce n'est pas de re-
présenter une chorale !! Le groupe vocal 
a plutôt la vocation "modeste" mais très 
volontaire d’entraîner l'assemblée pen-
dant les chants du culte. C'est égale-
ment un plaisir personnel !!! qui nous 
permet de mieux chanter en diverses 
occasions, et pas que sous la douche ! 
Voici à ce jour, un petit recueil de  
trois témoignages !!: 

 
1er témoignage :   " Personnellement je  
prends beaucoup plus de plaisir à chan-
ter, et je chante avec plus d'entrain."  
 
2ème témoignage : " Je gagne en as-
surance dans ma chorale, je peux chan-
ter plus fort car je sais mieux chanter ". 
 
3ème témoignage : " Personnellement 
ça me permet de rencontrer d'autres 
personnes et de chanter avec confiance 
pendant le culte car je connais mieux 
les chants". 
 
Nous souhaitons la BIENVENUE à 
toute personne qui a envie de connaître 
quelques secrets pour mieux chanter ! 
Un grand Merci Elyane !! 

      
     Sabine, Lydie, Myriam 

Une journée de rencontres 
 

 Belle journée au temple de Provence ce 
dimanche 24 mars ! Toute l'assistance 
ou presque, après la Cène partagée 
« en simultané » comme Christophe l'a 
instituée depuis quelques mois, s'est 
retrouvée dans la salle Battini ; déjà, à 
côté des nombreuses tables de déjeu-
ner, se dressaient les étals et plateaux 
de l'ouvroir, comme on disait autrefois : 
gourmandises, babioles, chiffons, objets 
utiles et pratiques, livres... témoignant à 
nouveau de la générosité avec laquelle 
ces dames consacrent leur temps et 
leur talent au service de la communau-
té. Au milieu des conversations de re-
trouvaille ou de prise de connaissance, 
a été distribué le repas culminant en un 
riche couscous qui valut à sa créatrice 

d'unanimes félicitations, suivi des gâte-
ries du dessert !  

  Aux organisateurs et acteurs de cette 
fête, à l'équipe qui s'en va et à celle arri-
vée, notre gratitude pour le plaisir 
d'avoir été ensemble de cœur et d'es-
prit.                  

        Jacques Vercueil 

JOURNEE PAROISSIALE DU 24 MARS 
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Ernest Renan  
par le pasteur Raymond Dodré  

   
 A la fois théologien, philosophe, philo-
logue, archéologue, historien et écrivain, 
Ernest Renan est une personnalité riche 
et complexe, mais aussi étonnamment 
moderne. 
Il est né en 1823 au Tréguier (Côtes d'Ar-
mor). Il gardera toute sa vie une cons-
cience de son identité bretonne. 
Il étudie au séminaire du Tréguier et reçoit 
les ordres mineurs, mais il quitte le grand 
séminaire en 1845 : pour lui, il y a contra-
diction entre la lecture de la Bible et l'en-
seignement officiel de l'Église. 
Agrégé de philosophie en 1847, il devient 
docteur ès lettres, après une thèse sur 
Averroès. 
Il oppose théologie et philosophie : pour 
lui, la théologie est rigide et immuable. 
 
Renan, malgré son éducation catholique, 
adhère pleinement à l'idéal scientifique. 
Les certitudes de la physique et des 
sciences naturelles lui sont révélées par 
le futur chimiste  Marcellin Berthelot  avec 
lequel il se lie d'amitié et qu'il fréquentera 
toute sa vie. 
« Son livre « l'avenir de la science » est 
un hymne au savoir et au progrès inscrit 
dans la raison et dans la science qui four-
nira à l'homme le seul moyen qu'il ait 
d'améliorer son sort ». 
 
En 1856, il devient membre de l'Académie 
des inscriptions et belles-lettres ; la même 
année, il épouse Cornélie Scheffer, fille 
d'Henry Scheffer et nièce d’Ary Scheffer, 
d'une famille protestante et de peintres, 
ce qui lui ouvre le milieu des artistes. 
 
En 1860, Ernest Renan effectue, à l'occa-
sion de l'expédition française, une  mis-
sion archéologique au Liban et en Syrie. 
 

 
 
Nommé, le 11 janvier 1862, professeur 
d'hébreu au Collège de France, il est sus-
pendu quatre jours après sa leçon inaugu-
rale pour injure à la foi chrétienne !  Cela 
en raison de sa « Vie de Jésus », ouvrage 
sur Jésus de Nazareth, jugé sacrilège, qui 
provoque la colère de l'Église : c'est un 
grand éloge de Jésus comme homme, 
mais dont il « oublie » la divinité !  Toute-
fois, ce livre connaît un grand succès 
chez les intellectuels. 
 
En voyage en Grèce, il découvre avec 
émotion l'Acropole et adresse une ode 
« païenne » à Athéna 
 
Il adhère à la IIIe République ; élitiste, 
ennemi du populisme, il est néanmoins 
critique envers le suffrage universel, « car 
il craint les dérives démagogiques et 
l'incompétence des citoyens. Mais on 
peut y remédier en éduquant le peuple ». 
 
En 1878 il est élu à l'Académie Française. 
Sa conférence « qu'est-ce qu'une na-
tion ? » restera son intervention majeure : 
pour lui, l'origine ethnique est secondaire. 
Il remplace le mot de « race » par celui de 
« nation ». Il affirme qu'il faut une volonté 
commune pour constituer une nation : « 
l'existence d'une nation est un plébiscite 
de tous les jours ». « Une nation est une 
âme, un principe spirituel, le consente-
ment de vivre ensemble, une volonté de 
continuer à faire valoir l'héritage qu'on a 
reçu. » 
 
Il avait proclamé : « Si je vais un jour au 
Paradis, ce sera par une porte dont les 
évêques n'ont pas la clé » ! Nul ne sait s'il 
y est entré, mais il décède à Paris en 
1892. 
 
                 Françoise Pelé 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Physique
https://fr.wikipedia.org/wiki/Marcellin_Berthelot
https://fr.wikipedia.org/wiki/Académie_des_inscriptions_et_belles-lettres
https://fr.wikipedia.org/wiki/Académie_des_inscriptions_et_belles-lettres
https://fr.wikipedia.org/wiki/Henry_Scheffer
https://fr.wikipedia.org/wiki/Ary_Scheffer
https://fr.wikipedia.org/wiki/Expédition_française_en_Syrie
https://fr.wikipedia.org/wiki/Archéologique
https://fr.wikipedia.org/wiki/Liban
https://fr.wikipedia.org/wiki/Syrie
https://fr.wikipedia.org/wiki/Hébreu
https://fr.wikipedia.org/wiki/Collège_de_France
https://fr.wikipedia.org/wiki/Jésus_de_Nazareth
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L'une des fonctions du Shabbat est donc 
de questionner nos habitudes, nos ré-
flexes humains, d'interrompre nos peurs, 
nos prévisions, nos tentatives de nous 
sauver nous-même, pour nous en re-
mettre à Dieu ne serait-ce qu'une seule 
journée. Au travers du Shabbat donc, le 
croyant revit la fragilité du désert et l'ana-
logie de la foi, mais il médite aussi sur 
son propre désir face à un monde limité. 

 

Le Shabbat un retour vers soi 

Qu'est ce que le Shabbat au juste ? La 
référence la plus intéressante, pour ré-
pondre à cette question, se trouve en 
Exode 11, 20 : 
 
« Car en six jours, l'Eternel a fait les cieux 
et la terre, la mer et tout ce qui est en 
eux, et il s'est reposé, le septième jour ; 
c'est pourquoi l'Eternel a béni le jour du 
sabbat et l'a sanctifié. » 
 
lI y aurait beaucoup de choses à dire sur 
ce simple verset qui fait référence au récit 
de la création de Genèse 1, je vais me 
contenter de retenir simplement deux 
idées. 
 
Le mot Shabbat est intéressant au niveau 
de son étymologie hébraïque : שׁבת 
Il est composé de deux racines :  
 Shouv, signifie revernir, se שׁת 
retourner, retourner quelque part 
 ,Bat, est un endroit vide, un logis  בת 
un habitat, une maison  
 
Le shabbat signifie revenir chez soi, reve-
nir au vide, revenir vers soi. 
Lorsque Dieu se « repose », l'idée qui est 
présentée est plutôt celle d'un retrait. 
Dieu se retire en lui-même après avoir 
créé, après avoir été présent dans sa 

création, il retourne en lui-même.  
 
C'est ce retrait divin, qui va être le modèle 
humain du shabbat, un retour à nous-
même, au silence en nous, à notre inté-
riorité. La spiritualité passe forcément par 
une interruption de toute forme de sollici-
tations extérieures, afin de se trouver soi-
même, et d'écouter par delà tous les 
bruits de notre société la voix de Dieu en 
nous-même.  
 
Cela peut se faire par de la marche, par 
la lecture de la bible, par la prière, par la 
méditation, chacun a sa propre méthode. 
Mais l'idée est là : une interruption de nos 
habitudes, de nos efforts, de nos condi-
tionnements afin de rester en lien avec ce 
qui est le plus intime en nous-même. 
 
Oserai-je utiliser l'artillerie lourde de la 
théologie ?  Cet intime, n'est ce pas : Le 
Saint Esprit ? Le souffle du Dieu vivant, le 
souffle en nous-même ? Ce qu'Alain Da-
masio nomme le Vif ? 
 
La seconde idée, qui n'est pas des 
moindres, est que le shabbat est sanctifié 
et qu'à travers sa sanctification c'est le 
rappel de la bénédiction de toute la créa-
tion qui est remémorée !  
 
Dieu crée et il dit que la création est 
bonne et même qu'elle est très bonne ! 
La vie qui surgit du chaos, qui s'en dis-
tingue, cette vie qui possède elle-même 
une capacité de transformation et de rup-
ture de rythme, une capacité de création, 
cette vie unique est bénie et sanctifiée. 
 
Retrouver la joie de vivre, parce que nous 
nous souvenons que la vie est bonne, 
non pas par notre appréciation mais par 
sa nature même, par son origine même, 
voici une autre fonction du Shabbat. 
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LE SHABBAT (suite de la page 1) 

 

Que notre esprit ne s'enferme pas dans 
la répétition et l'habitude, dans la volonté 
de subsister seulement et de simplement 
faire perdurer ce qui nous sécurise.  
 
Puisse t-il retrouver de temps à autre, sa 
force plastique, sa capacité à se transfor-
mer sans cesse et à créer, à prendre des 
risques et à se dépasser lui-même.  
 
Puisse t-il retrouver sa capacité à briser 
ses propres déterminismes, par son im-
prévisibilité. Car l'Esprit est souffle, et par 

définition, il est libre et éternellement vi-
vant.  
 
C'est peut être cela finalement le Shab-
bat : faire silence, interruption, cessation 
d'activité, afin de retrouver ce qu'il y a de 
vivant en nous et que la grande fatigue 
de l'existence risque de nous faire ou-
blier. 
      Christophe Montoya 

  Entrez dans l’étonnement 

« Je vais faire un détour »  

(Exode 3,3) 

S’étonner, détonner, 

Quitter la tonalité courante. 

 
Et prendre le temps 

Des détours  

qui rafraîchissent  

le regard… 

 
On peut partir  

loin, 

se laisser griser 

par des saveurs d’ailleurs, 

 
mais  

on peut aussi rester 

et faire en soi 

le chemin. 

 

Là où se tiennent 

les résistances 

 

 

et les broussailles 

très anciennes. 

 

On va et on vient 

dans sa vie.  

 
Des allées et venues 

qui nous tiennent 

et nous maintiennent. 

 
Mais si l’urgence cesse ? 

Si le temps s’impose soudain 

comme une page  

blanche ? 

 
S’y dessine alors 

l’incontournable appel 

à marcher pieds nus 

dans le souffle des jours. 

 
                              Francine Carrillo 


